POLITIQUES, COMMERCIAUX ET LITTERAIRES.

Montreal, Vendredi, 23 Pevrier

CHRONIQUE RELIGIEUSE.

TOWNSHIPS DE L'EST.

M. l' Editeur,

Ayant en l'occasion de visiter dernièrement plusieurs townships du district de Vontréal, je me fais un devoir dans l'intérêt de la Propagation de la Foi et de l'Association des Etablissemens Canadiens, de vous transmettre quelques détails sur cette partie importante du dio-cèse. Dans ce voyage, il s'agissait de donner un nouvel clan à l'œuvre de la colonisation si bien recommandée par l'évêque de Montréal, dans son mandement du 17 juin 1848, et d'accomplir des engagemens pris par le conaté de la Colonisation pour l'érection de chapelles,dans toutes les localités où il y aurait un nombre suffisant de défricheurs. Or, vu les efforts constants de la compagnie britannique pour l'établissement des townships, vu aussi Pencouragement gracieum donné par la présente administration provinciale et la cordiale influence de Mgr. l'évêque de Montréal et de son clergé, il a été possible de réaliser sur ce point, et notamment dans le township de Roxton, les espérances qu'en, tretiennent tens les amis sincères de l'euvre. Le 17 jenvier fut donc le jour fixé pour l'inauguration religiouse de l'un de ces nouveaux établissemens. L'éveque de Montréal se proposait, depuis longtemps, de faire Ini-méme, dans co but, un voyage tout exprés aux townships: il vodait meme aller abattre, le premier, un arbre de la forct et mire faire de ce beis une croix qu'il aurait bénice et plantée, comme l'étendurd du Grand-Maître et du fondateur de toute société durable sei-bas. Mais retena indispensablement dans sa ville épiscopale, par une suite d'affaires qui requéraient su présence, il confin cette mission à son Condjuteur, qui se félicita de ponvoir le remplacer, en cette ein onstance.

L'évêque de Martyropolis partit donc, le 15 janvier, accompagné de M. L.Th. Planfondon, prêtre de l'évéché, de M. Ed. Cullinan prétre attaché aux missions Julandaises et de maire P. Charirand, architecte de Montréal. Arrivé à St. Dyacinthe, après quelques quarts-d'heure de course mpide, sur le chemin de fer qui facilite si agréablement le trejer de Abantrèal à Yamaska, Mgr. Prince ent le plaisir de visiter, en passant, le florissant collège de l'en froit, où plus de deux cents élèves reçoivent aunuellement l'ene eignement littéraire, szientifique et religieux le plus complet qui se donne en ce pays. Au même lieu. Sa Crandeur rencontra les trois missionnaires des Townships de l'Est, MM. Hicks, Leblond et Champeou, qui venaient s'associer anx travaux de la visite pastorale.

De grand matin, le 16, la pique caravane se dirigen vers flexten, où elle arriva assez à bonne heure, le même jeur. Nos voyageurs y furent reçus avec teute In joie et le bonbeur que devait canser à leurs chers compatriotes une visiti si ardemment désirée; aussi Teur arrivée y fat annoncée à toute la petite colonie par une salve de monsquetterie qui, à plusieurs fois, fit retentir un loin les éches de la forêt ci porta l'allégresse dans tous les cours. L'évêque était vivement attendri, en beniseant ees braves colons qui tous tombaient à ses rieds, et il les saluait avec une vive affection, leur exprimant fonte la joie que ressentait son Ensuite, il prit comaissance du heu, on parcourant le terrain du village projeté; puis l'on se retidans leurs modestes babitations.

Le londemain, tous les prêtres enrent la consolation de celebrer le saint sacrifice de la messe dans un appartement élégamment décoré pour cela, et où se firent tous les exercices de la mission. Le même jour, l'évêque nyam désigné le lieu où il désirait que l'on bâtit une église, s'y transporta, après la célébration de la sainte messe et en récitant le chapelet, accompagné des prêtres, des agents de la Compagnie et de tous les catholiques de l'endroit, pour en prendre possession au nom de la Religion. Rendu sur un magnifique plateau qui doit dominer tout le futur village, il adressa de nonveau à cette joyeuse assemblée des paroles analogues à cette consolante circonstance; puis, ayant reçu des mains de M. Galt lui-même une lettre tout à fait gracieuse que ce monsieur lui adressait et par laquelle, au terres, il garantissait, de rechef, le don et la procent acres contigus au même village, pour le soutien du prêtre, pour l'établissement de l'église, du presbytère, des maisons d'écoles, etc., il fit donner immédiatement lecture de ce document dans les deux langues anglaise et française. Après cette nouvelle assurance d'une conom de l'évêque diocésain, remercia l'Honorable Comexprima les vœux les plus ardents, comme les espeentreprise qu'il venait bénir à la plus grande gloire de Dieu et pour la prospérité de son pays. Invitant alors qui est l'auteur de tons les biens et le maître de toutes fraças de sa chûte n'était pas encore cessé dans la forêt, ratrice des bonnes mours et de la prospérité du pays. qu'il fut remplacé et par les décharges de fusils que l

tira la petite compagnie qui avait constamment fait garde d'honneur et par les vivats de toute l'assemblée criant de tout cour : Vivent nos Evêques! Vive M. Galt! Vivent les colons de St. Jean-Baptiste de Roxton!.... Il était midi passé, quand se termina cotte re-ligiouse et patrictique cérémonie. Chacun alors se hata d'aller prendre quelque peu de noucriture, pour revenir assister aux exercices de la mission, qui se continucreut jusqu'au lendemain et furent clos par la plantation solennelle d'une croix, sur le lieu même cù se construit actuellement une jolie chapelle de quatrevingts pieds sur trente-six et à deux étages ; le tout sur le plan dressé par M. l'architecte Chartrand et avec les fonds de la Propagation de la Foi, vu que les trésoriers de la Colonisation des Townships n'ont point encore fait de versements pour cette fin. Les travaux se poursuivent avec tant d'ardeur, que tout l'édifice sera fini au mois prochain, et que cette mission sera fournie d'une église pour le culte, d'un logement convenable pour le prêtre et même d'une salle d'école assez spacieuse pour les enfants de la centaine de familles qui doivent s'y établic dans le cours de l'été pro-

La townships de Roxton, possédé en grande partie par la compagnie des terres, n'est habité par des colons Canadiens que depuis quelques mois; mais la nature du sol, ainsi que la qualité des bois, tout y assure les avan-tages d'un prompt et facile défrichement, à présent surtont que le grand chemin est terminé et fournit une voie aisée de communication avec les townships adjacents, comme avec les paroisses voisines et par là avec Montréal même.

Le village dont les agents de la compagnie ont fait tirer les rues, et qui, à la demande de plusieurs Canadiensportera probablement le nom d'Iberville au lieu de celui de Metcalfe, est fixé sur les rives de la Rivière-Noire qui est, comme l'on sait une branche de la rivière Yamaska et présente en cet endroit, une chate de 40 pieds d'élévation on l'on a déjà constinit deux monlins. Les penvoirs d'eau, si nombreux sur cette rivière, devront donner un ample développement à l'industrie et fournir, outre les agrémens du site, les moyens les plus désirables d'y établir des fabriques et des manufactures. Au reste, M. l'editeur, les townships que j'ui pu visiter, c'est-à-dire, une dizaine sur les dix-huit formant l'Est du district, m'est tous paru favorables à la colonisation; nonobstant le très-grand nombre de côtes et de montagues qui fournissent elles-mêmes d'excellents paturages, quand elles ne sont pas entièrement propres à la culture on à des vergers. Les bois y sont généralement mêles, et des connaisseurs m'assirmaient, sur leur expérience personnelle, que ce sont les terres ainsi boisées qui sont les plus avantageuses et, à la fin, les plus fertiles; quoique, dans le commencement, elles soient quelque fois moins vigourcuses. Mais c'est une chronique religieuse avant font, que je vous avait promise, M. l'Editeur : je reviens done à ma mission.

De St. Jean-Baptiste de Roxton, où toute la population catholique participa aux sacremens, l'évêque se rendit à Sie. Cécile de Milton, autre township en pleine culture et qui est déjà si populeux, que l'on y formera probablement bientot comme une seconde paroisse. L'établissement actuel, en grande partie le Mossieurs Crevier, curés de St. Hyacinthe et de St. Pie, des ceintores, car chacun s'équipe à sa guise. Mais tons ra, pour la mit, dans les divers legements que ces est situé sur la pente orientale de la montagne d'Yahons imbitents avaient, avec empressement, préparés maska, à une élévation suffisante pour y jouir de la beauté des campagnes environnantes. Les habitants de ce township sont maintenant, en majorité, Canadiens et par consequent catholiques. Les Américains, qui d'abord y avaient plusieurs terres, semblent se retirer l'un après l'autre et laisser le champ libre aux colons du pays. C'était effectivement un peu trop hardi de la part de ces veisins, de venir exploiter des terres qui sont, pour ainsi dire, à nos portes: espérons que notre population agricole comprendira cela, désormais mieux que par le temps passé, et qu'elle resoulera activement ces étrangers dans leurs propres bornes.

Les exercices spirituels de la visite furent suivis avec un empressement et une assiduité qui rappelaient aux huit prêtres employés à y entendre les confessions, que cette population était aussi avide de grâces qu'aucune de nos homes paroisses du fleuve. Le nombre de comnom de la Compagnie Britannique-Américaine des munions y fut, pendant les deux jours, de plus de 700; 43 requrent la confirmation; 3 protestans demandérent à priété non seulement d'un superbe terrain de plus de se faire instruire dans la religion entholique, et une prohuit acres, dans ce village, mais encore d'une forme de | testante, qui se préparait depuis quelque temps à abjurer l'hérésie, eut le bonheur, à la suite de sa profession de foi, de recevoir les sacremens de l'Eglise.

La mission de Granby, qui comme celles de Roxton et de Milton est sons les soins de M. Leblond, se trouve à huit milles de cette dernière et est ser le penchant opération aussi généreuse, Mgr. de Martyropolis, au sud de cette même montague. Cette place a des allures un pou américaines et est habitée par une populapagnie, en la personne de M. Galt, de l'encouragement | tiou mixte d'origine et de religion. Quant à la partie que recevait, en ce jour, l'envre de la Colonisation, et catholique d'environ 500 communiants, elle est moitié canadienne et moitié irlandaise. Il y a là une chapelle rances les mieux fondées pour le succès de la louable en bois, à laquelle on ajoute, en ce moment, une allonge qui doit servir de sacristic et de logement pour le Missionnaire. Les dispositions des catholiques m'y ont ses chers Canadiens à s'adresser de nouveau à Celui para aussi bonnes que partout ailleurs et la visite pastorate a dû y produire des fruits abondants et durables. les terres, comme de l'Univers, tous firent, avec lui, le | La tempérance totale y est en grand honneur, et je pense signe de la croix, et l'évêque, le premier, prit la coi- que tous les fidèles, à peu près, en sont membres. Au gnée que l'on avait ornée de rubans et qui était placée reste, partont dans ces townships où l'évêque de Marsur une estrade, et en frappa de trois coups l'arbre que tyropolis invita ses auditeurs à s'enroler dans cette as-Pon devait abattre pour commencer le défrichement, sociation, on est accourn, en foule, embrasser la croix Les principaux assistants firent de même à sa suite, et que ce pasteur porte sur sa poitrine, et qu'il offrait à bientôt l'enorme pruche que l'on avait choisie pour pre- baiser, comme marque d'aggrégation et comme gage mière victime (ou point de mire) tomba lourdement du bon souvenir qu'il porterait, dans son cœur, à tous sons les comps ajustés de nos joyeux bucherons. Le ceux qui s'associeraient avec lui à cette œuvre régéné- devant celui qui est son représentant sur la terre. Que cha-(A continuer.)

FAITS DIVERS.

PIE IX ET L'ESPAGNE.-Nous avons déjà rendu hommage au zèle que l'Espagne et le Portugal témoignent pour les intérêts du Suint-Père. Une correspondance de Mudrid, adressee an Constitutionnel, confirme tous nos renseignements à ce sujet. La voici : " La diplomatie espagnole a pris depuis peu l'initiative auprès de tous les gouvernements catholiques, et surtout auprès de celui de Paris, pour presser le rétablissement de l'autorité spirituelle et temporelle du Pape. M. Martinez de la Rosa, ambassadent d'Espagne, jonit d'une grande influence auprès de Sa Saintelé. La cour de Madrid, autant par les sentiments pieux des deux reines que par l'esprit religieux de tous les Espagnols. s'est engagée dans cette affaire d'une manière toute particulière, et je puis vous assurer que si le Papo quittait aujourd'hui l'Italie, c'est en Espagne qu'il viendrait se réfugier. L'uncien palais du roi don Juan d'Aragon est tout prét à le recevoir dans la capitale de l'île de Majorque. Le genvernement espagnol désirait marcher d'accord avec le vôtre dans cette question, de crainte que Naples et l'Autriche ne prennent les devants et ne fassent les choses trop brusquement, comme ils menucent de le faire, et votre gouvernement doit bien le savoir."

DÉPART.—S. Em. le Cardinal Giraud, archovêque de Cambrai, est parti de Paris le 10 janvier pour se rendre à Gaëte, auprès du Saint-Père.

ITALIE. -PIÉMONT. -Ou lit dans la Gazette piemontaise du 9 : "La commission des ducles de Parme, Plaisance, Modène, Reggio et Guastalla, avait envoyé une adresse au ministère pour le prier d'autoriser les Etats de Parme et de Modène à envoyer à l'ambassade sarde à Bruxelles un député qui serait accrédité par le gouvernement du 10i, pour donner à l'ambassade tous les renseignements dont elle pourrait avoir besoin relativement aux duchés, lorsque les conférences sur les affaires d'Italie s'ouvriront. Le 3 courant, cette adresse a été remise par une députation au ministre des affaires étrangères, qui l'a favorablement acqueillie et déclare qu'il la prenait en considération. Le 5 contant le roi a nommé le comte Louis Souvitali, membre de la députation, représentant des duchés de l'arme, Plaisance, Modène, l'eggio et Guastalla auprès de l'ambassadeur sarde à

On lit dans l'Opinion: "On nous assure qu'hier soir a cu lieu une longue conference entre les ministres et le chef d'état-major-général, le polonais Chrzanowski. Il paraît que l'on peut compter sur un des plus habiles généraux français pour commander notre armée. Ce pérsonnag: amenerait avec lui un autre general connu par ses sympa thies pour l'Italie, et plusieurs officiers d'état-major."

On écrit de Gènes, le 9 janvier ; " Le bruit court que le ministère sarde va solder une légion étrangère pour l'indépendance de l'Italie, composée en unijeure partie de Corses et de soldats polonais, français et espagnols, qui ont déjà fait la guerre en Pologne, en Espagno et en Algérie."

DE GAETE A PARIS.—Ou annonce l'arrivée à Paris du général Zucchi, qui commandait à Bologne pour le Pape.

EXTRAIT D'UNE LETTRE DE ROME. - " Je vous parlais dans mes dernières lettres de la dilapidation des finances, le seandale s'accroît tous les jours ; le ministre de la guerre, pour aller v'io, a imaginé de créer des officiers avant des soldats; fruit des efforts et des secours charitables des deux l'on ne voit plus lans les rues de Rome que des épaulettes et sont largement soldes, et leur service consiste à parader dans la ville; la plupart de ces hommes n'ont de leur vie touché ni un fusil ni une épée, et cependant ils se gardent bien de suivre nucun exercice, ils se promenent, ils touchent leur solde, et le ministère compte sur leur appui. La démission de Galetti et de Camerata, commo membres de la Junte, est officielle. Je vous engere à lire l'article de la Gazelte de Rome qui annonce cette nouvelle, c'est la comble de la dérision. Hier le ministère déclarait que la Junte, le pouvoir exécutif et suprême de l'Etat, devait garder l'autorité jusqu'à la Constitution; aujourd'hui 4 juin, ne pauvant piu: retenir les membres qui le composent, il dit absolument le contruire. Non, ce ne sont pas des fusils l'ançais qu'il faut envoyer pour chasser ces habiles ; il sufficait d'employer des verges avec des mains qui sachent s'en servir."

> LE DENIER DE SAINT-PIERSE.-L'Episcopat de France tient à honneur de soluciter les secours des fidèles en laveur du Chef bien-aimé de l'Eglise. Nous continuons à enrégistrer les actes émanés de nos évêques au sujot de cette œuvre si digne d'exciter les sympathies et la génerosité des catholiques. S. Em. le Cardinal-Archeveque de Boungas écrit à M.M. les curés de son diocése: " En attendant que l'orage cesse, et qu'il se fasse un calme qui permette an Vicaire de Jésus-Christ de rentrer dans cette cité que sa présence seule fait la reine et la maîtresse des nations, la dignité de notre bien-aime Père et Pontife nous impose encore un autre devoir qui sera trop bien compris pour n'eiro pas rempli avec une pieuse émulation. Il convient que toute la famille pourvoie aux besoins du Père commun, besoins qui sont zeux de l'Eglise entière. La source des revenus de PIE IX est momentanément tarie; il faut y suppléer par un tribut volontaire, taxe de la piété, impôt du cœur. D'un bont du monde ca holique à l'autre, il ne peut y avoir à cet égard qu'une même pensée et un même élan. Le clerge et les fidèles du diocèse de Bourges ne resteront point en arrière : ils voudront être des premiers, j'en ai la ferme coafiance, parce que je connais les semimens qui les animent. Sans doute les temps sont difficiles ; la gêne est extrême ; les souffrances qui environnent sont infinies, et les moyenmanquent hien souvent pour les soulager. Mais devant un motif si puissant tontes les considérations disparaissent : il est impossible de se soustraire à un généreux entraînement : aucun sacrifice ne coûte. On donnera donc de son indigence même, et avec joie. L'obble du pauvre ne doit pris être dedaignee; elle a son prix devant Dien; elle l'aura aussi cun fasse une offrande proportionnée à ses facultés; qu'il ville même au-delà, n'écoutant quo son amour. Recueillez le gouvernement s'y soit le moins du monde oppose.

donc, monsieur le Curé, soit à l'église, soit à domicile, les dans des sidèles; je vous taisse libre d'employer le mode que vous jugerez devoir être le plus efficace."

ESPAGNE. Voici les details qui nous arrivent aujourd'hui des frontières de la Candogne, à la date du 11 janvier : "Une affaire mourtrière a en lieu, le 7 janvier, entre Vich et Saint-Hippolyte. Des troupes nombreuses étaient enggées dans cette affaire, où le général Manuel de la Conclin, Fane vart, et Cabrera, de Fautre, commandaient en chef. 6 à 700 hommes ont été mis hors de combat, en comptant les pertes respectives des deux corps d'armée. Cabrera a du ceder le terram et il a pris la fuite. Les détails nous manquent."

ESPAGNE.-L'ordre ne se consolide point en Espagne. : t un signe certain de l'inquiérade qui règne encore au fond de la nation est la détresse constante du trésor public. En depit de sa bonne volonté, le gouvernement ne peut parverér a solder ses dettes les plus sacrées, en particulier celles que de récents engagements lui ent fait contracter envers? Egisse. L'Evêque d'Avila, réduit aux dernières extrêmités par l'effet de la pénurio du tré-or, s'est vu force, il y a quelqu jours, de demander à la charité de ses diocésains un seconqui lui permit d'attendre les paiements promis par le gouvernement. L'Evêque, san d'intéresser aux souffrances de l'Eglisa un plus grand nombre de fidèles, sollicitait de chacen une somme de 10 ou 20 réaux (de 2 fr. 50 c. à 5 fr.), qu'il promettait de reminuiser, lorsque lui-même recevrait ce qui lui est dû. Au premier bruit de cette souscription populaire le gouvernement s'est empressé d'envoyer un à-compte au prélat. Il n'en reste pas moins avéré que le gouvernement espagnol, à couse sans doute de sa faiblesse ou de l'inquiétude publique, resto nécessiteux. La guerre qu'il est obligé de sonténir en Catalogne a le double résultat d'amener des dépenses énormes et de déconcerter de plus en plus la confinnce : double cause de ruine pour des finances depuis si longiomps délabrées.

suisse. - On écrit de la frontière de Suisse à la Voie de

"Les villes de Vevey et de Lausanne ont vu récemment de hontenses parodies religieuses qui ont été désapprouvées par tous les protestants honnétes et modèrés. Une procession infâme a eu lieu à Vevey dans la nuit du 31 décembre. La croix, le costume religieux, l'évêque Marilley étaient représentés dans ce honteux contége, où l'on voyait un cer-queil contenant le pacte fédéral. Le londemain on a fait le simulacre des cérémonies religienses. Des individuétaient vêtus des costumes de divers ordres provenant do Fribourg. Nous faisons grace aux lecteurs des détails do cette représentation insuitante pour les catholiques. Lausaune a vu aussi la répétition de ces scènes dégoûtantes. L'autorité n'y a mis aucun obstacle. A Bulle et à Mondon on a vu aussi, dit-on, beaucoup de personnes affuhiées de cosus mes religieux. Catholiques et protestants ont été indigné. do ces travestissements fiétris, d'ailleurs, par le Courrées Suisse et la Gazette de Lausanne elle-même. Voilà les misuites qu'on jette aux catholiques dans le canton de Vaud. Voità comme on y comprend la liberté religieuse : c'est un appel a tout ce que les passions ont de plus has et de plus AUTRICIES .- L'Archeveque de Vienne, de concert avec

ses deux suffrigants de Linz et de Saint-Hippolyte, vient de transmettre à l'Assomblée nationale de Francfort le " Meles yeux de l'empereur, et par cette démarche un neu tarde ve, il est vrai, ces prélais out on quelque sorte comble la brone que leur ab-core avait laissée dans le Concite de Warmbourg. Its s'attacheut d'abord an paragraphe xvi des droits fondamentaux définis et sanctionnés par l'Assemblés de Francfort, lequel dit en peu de mots: Il n'existe point d'Eglise de l'Etat; et les expriment l'opinion que la séparation des Jeux puissances sera bien plus musible à l'Etat qu'à l'Egire, et quant au paragraphe xv qui autorise la réunion de toute Congrégation religieuse quelconque, " en tant qu'elle ne contrairie pas les fins de l'Etat, " les Evêques demandent une réduction plus claire et mieux définie. Ils parcourent toute la série des droits fondamentaux, et font ressortir co que les uns on les autres ont de contraire aux droits ou nux intérêts de l'Eglise catholique, et ils terminent leurs remontrances par ces remarquables paroles: " Les Evêques soussignes, non moins préoccupés du bien de l'Etat que de celui de l'Eglise catholique, désirent vivoment, qu'une parfaite harmonie puisse devenir et demeurer la base d'une bienveillante coopération des deux puissances. Tous deux peuvent et doivent concourir au salut éternel des hommes en se prétant l'un à l'autre un mutuel appui. Mais pour cela il faut que ni l'un ni l'antre ne se permette d'usurper un pouvoir abusif dans la sphère de l'antre ; il faut, au conraire, que chacun d'eux respecie et protège les droits de l'autre. Ils déclarent solennellement qu'en leur qualité do citovens ficièlement attachés au bien-être de l'Etat, ils sont pénétrés de respect pour ses droits, mais qu'il est du ponvoir de leur office épiscopul et de leur conscience d'assurer tontes les libertés et tous les droits de l'Eglise catholique, de s'opposer à tout empietement et à toute délimitation arbitraire de ses libertés et de ses droits de la part de l'Etat; et de lui demander au contraire cet appui qu'exigent de lui ses véritables intérêts et la salutaire activité de l'Eglise." Cette adresse des Evêques est aujourd'hui publiée dans tous les journaux catholiques de l'Allemagne;

ALLEMAGNE. - C'est avec une bien vive satisfaction que nous signalons les premiers effots de la réunion de l'épiscopat d'Allemagne à Worzbourg. Mgr. l'Archevêque de Munich vient de falminer une sentence d'excommunication contre les soi-disants germano-catholiques qui depuis peu se sontconstitués en société prétendue religieuse dans la capitale de la Bavière, et contre tous ceux qui, sans avoir déclaré leur apostasie, auraient communique ou communiqueraient avec eux in sacris. Une pareille censure, pour la première fois publice sans Placer, n'aurait jamais été tolérée en Bavière, pas même sous le ministère d'Abel; elle cut été i failliblement supprimée comme contraire à la paix religieuse; aujourd'hui, elle a pu être publico du haut des chaires, el répandue par milliers d'exemplaires, pour l'instruction du peuple, sans que